

Informationsvorlage

Bereich | Amt
Amt für Familie, Jugend und
Senioren

Vorlagen-Nr.
50/64/2017

Anlagedatum
02.11.2017

Verfasser/in
Herrn Andreas Kramer

Aktenzeichen
51 10 10

Beratungsfolge

Gremium	Sitzungstermin	Öffentlichkeit	Zuständigkeit
Sozialausschuss	13.11.2017	Ö	Kenntnisnahme

N = nichtöffentliche Sitzung, Ö = öffentliche Sitzung

Verhandlungsgegenstand **Jugendreferat Rheinfelden -Jahresbericht und Ausblick**

Erläuterungen

Bezug zu den folgenden Leitzielen der Stadt Rheinfelden (Baden)

- Wir sind eine kinder- und jugendfreundliche Stadt
- Unsere Bildungsangebote sind vorbildlich
- Wir pflegen eine offene und partnerschaftliche Jugendbeteiligung

- (1) Die neue Struktur des Jugendreferats
- (2) Fünf Aufgabenbereiche
- (3) Jahresthema: Befähigung zur Beteiligung
- (4) Ausblick 2018

(1) Die neue Struktur des Jugendreferats

Das Jugendreferat hat sich im November 2015 auf den Weg gemacht, neue Strukturen für die Jugendarbeit in Rheinfelden zu erarbeiten. Im April 2016 wurde die neue Struktur im Hauptausschuss vorgestellt und verabschiedet. Die Veränderungen waren im Wesentlichen:

- ✓ klare Aufgabenteilung von Jugendreferat und Jugendhaus
- ✓ Einführung einer Hausleitung im Jugendhaus
- ✓ Vergabe der Betreuung der dezentralen Einrichtungen (Herten, Karsau) an einen externen Träger.

(2) Fünf Aufgabenbereiche

Die neue Struktur des Jugendreferats umfasst fünf Arbeitsschwerpunkte:

1. Das Jugendhaus
2. Präventionsarbeit / Präventionsdekaden
3. Demokratiebildung und Jugendbeteiligung
4. Netzwerkarbeit
5. Leitung und Steuerung

(3) Jahresthema Befähigung zur Beteiligung

Vor zwei Jahren wurde die Gemeindeordnung in Baden-Württemberg durch den **§ 41a "Beteiligung von Kindern und Jugendlichen" erweitert.**

Beteiligung muss gelernt und eingeübt werden, damit tragfähige Strukturen entstehen können. Daher hat sich das Jugendreferat für 2017 das Jahresziel gesetzt, bei allen Aktionen und Programmpunkten den Fokus zu setzen, wo und in welcher geeigneten Weise Jugendliche beteiligt werden können. Dies ist in vielen Beispielen gut gelungen.

- ✓ Installation eines Jugendhausrates
- ✓ Planung der Ferienfreizeit
- ✓ Übergabe der Eventgruppe an Ehrenamtliche

Mit dem Jahresende 2017 wird das Thema selbstverständlich weiter in unserer Arbeit präsent sein.

(4) Ausblick 2018

Die neue Struktur des Jugendreferats hat sich bewährt. Das Jugendreferat ist dadurch klarer in der Außenwirkung geworden. Diesen Weg werden wir konsequent weiterverfolgen.

2018 setzen wir uns einen neuen Schwerpunkt:

- ✓ Demokratiebildung und Beteiligung

Dies soll sich in den Programmangeboten spiegeln. **So planen wir die 4. Rheinfelder Präventionsdekade in diesem Themenbereich.**

Die direkte Jugendbeteiligung soll wieder aktiviert werden. Neben dem JuPa soll im Schuljahr 2018/2019 zum ersten Mal ein 8er Rat in allen weiterführenden Schulen stattfinden. Vorhandene Strukturen wie z.B. die SMV in den Schulen, sollen gestärkt werden.

Mit der Planspielwerkstatt laden wir Schulklassen ins Jugendhaus, um zum Thema Demokratie zu arbeiten.

Weitere mündliche Erläuterungen erfolgen direkt in der Sitzung.